

## **Wohnungs- und Stadterneuerungspolitik in Frankreich – eine Reise**

Für Mitglieder des Ausschusses ‚Wohnen‘ des Wiener Gemeinderats werden jährliche Exkursionen angeboten, um Problemlagen und innovative Entwicklungen in anderen europäischen Ländern kennen zu lernen, und daraus Anregungen für die Wiener Wohnungs- und Stadterneuerungspolitik zu gewinnen. Die Exkursion des Jahres 2007 hatte die Städte Paris und Lyon und ihr Umland zum Ziel.

Aufgrund ihrer guten Kontakte zu Frankreich, die vor allem im Rahmen des Austauschprojekts ‚Paris trifft Wien‘ vertieft werden konnten, und ihrer Sprachkompetenz wurde Heidrun Feigelfeld vom SRZ die Aufgabe übertragen, in Kooperation mit dem Büro von Stadtrat Dr. Michael Ludwig und Dr. Wolfgang Förster von der MA 50 Wiener Wohnbauforschung und Internationale Beziehungen das Besuchsprogramm zusammen zu stellen, Kontakte herzustellen, Informationsmaterial zu kompilieren, die Reise vom 23. bis 27.9. 2007 als Koordinatorin und Dolmetscherin zu begleiten und einen Kurzbericht für den Gemeinderatsausschuss zu verfassen.

Die Reisegruppe setzte sich aus dem Stadtrat, zwei nicht amtsführenden Stadträten, Ausschussmitgliedern aller Fraktionen, zwei Bezirksvorsteherinnen (11. und 17. Bezirk), Vertretern von Wiener Wohnen und Wohnbauforschung und MitarbeiterInnen des Stadtratbüros zusammen.

In allen Städten wurden vor Ort Besichtigungen, verbunden mit Präsentationen und Diskussionen, mit politischen und administrativen Verantwortlichen durchgeführt. Ziele in Paris waren das große Innenentwicklungsgebiet Rive Gauche, das Stadtrand-Umgestaltungsprojekt Porte Pouchet und das Stadterneuerungsgebiet Le Marais. Die brisante Problemlage und die umfangreichen örtlichen Bemühungen in Ortsteilen mit Großwohnanlagen in der Pariser Banlieue (Gemeinde La Courneuve, rd. 5 km nordöstlich von Paris) und in der Region von Lyon (Vénissieux, Anlage Les Minguettes) konnten vor Ort diskutiert werden. Ziele in Lyon Stadt waren Beispiele älterer vorbildlicher Stadterneuerung (États-Unis Garnier, Villeurbanne Gratteciel) und Brownfield-Erneuerung (Lyon Confluence, mit der Baustelle des Musée des Confluences von coop himmelblau).

*Beauftragung: Stadt Wien – MA 50, Ref. Wohnbauforschung*

*Bearbeitung: Heidrun Feigelfeld*

*Durchführungszeitraum: Juli bis September 2007*

*Projektsprachen: deutsch, französisch*